
雪藏
7场比赛，6套阵容，日本女乒在

本届世乒赛上的阵容，一直在变。

直到昨晚的半决赛，才祭出最强阵

容：世界排名第5的早田希娜、第6

的伊藤美诚和第15的木原美悠。

在日本女乒中，中国球迷最熟

悉的，当属东京奥运会上摘得混双

金牌的伊藤美诚。她怪异的发球姿

势、独特的技术打法，给中国女乒制

造过不小的麻烦。不过，东京奥运

会结束至今，她的世界排名已经发

生了变化，更年轻的早田希娜成为

巴黎奥运周期日本女乒的王牌。日

本媒体认为，“日本女队的头号主力

原本是在东京奥运获得三枚奖牌的

伊藤，但她在奥运会结束后陷入低

谷，上个月她的世界排名被早田希

娜超越，早田成为中国女队最强的

对手，主角从伊藤变成了早田。”在

今年的WTT布达佩斯冠军赛中，早

田希娜和陈梦激战五局惜败，可以

说，早田希娜对中国女乒的威胁，丝

毫不弱于伊藤美诚。

来到成都，早田希娜被教练组

雪藏，直到小组赛第三战才首次亮

相。这是主教练针对中国队使出的

战术策略，不希望将头号王牌过早

暴露给中国女队。

布阵
相比较日本女乒的阵容，中国

女乒在进入淘汰赛阶段后，阵容固

定了下来，但事实上，在变与不变之

间，中国女乒的排兵布阵，才真的令

人琢磨不透。

的确，陈梦、孙颖莎和王曼昱三

人组成的奥运冠军阵容，是中国女乒

在成都世乒赛上的最强阵容，但她们

每个人都在一单、二单和三单的位置

上出现过。这也说明，三大主力实力

均衡，她们能胜任每个角色。

从数据上来看，中国女乒在7

场比赛中，打出了7个3比0，且一

共只丢了1局。而日本女乒共丢了

12局。比赛丢局很正常，只要不影

响结果就行，但是，丢局的次数多

少，也在一定程度上体现了球员的

稳定程度。无疑，中国女乒这样惊

艳的数据，其他队伍是望尘莫及的。

伊藤美诚和孙颖莎是场下的好

朋友，伊藤刚出名时曾战胜过孙颖

莎。但在去年的东京奥运会上，她

在女单和女团两个项目中连续负于

孙颖莎。这次来到成都，她非常期

待跟孙颖莎再次交手。

不过，今晚的决赛，伊藤美诚约

战孙颖莎的愿望究竟能否实现，还

要看两队主教练在排兵布阵上如何

“斗法”。 本报记者 陶邢莹
央视五套今天19时30分将转

播成都团体世乒赛女子团体中国与
日本决赛实况。
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聚焦汇文 体

煤渣跑道的记忆
20多年前，寿倩雯的铅球之路，就是

从奉贤起步的。“那时我们训练的地方，

是个比这里还要偏远一些的场地，我印

象最深的，是那条黑黑的煤渣跑道，因为

在那上面流过不少汗水，还有泪水。”

有一次，寿倩雯和韩国芬聊起往事，

还被韩指导“教育”，“有地方给你练就算

好的了，还有跑道，我最早可是什么都要

自己动手的。”寿教练听完后感叹，和前辈

相比，自己还算幸运，因为那条承载着她

汗与泪的煤渣跑道，不久后便被外观更

靓，跑起来更舒服的塑胶跑道取代。胖胖

的寿倩雯说，现在每当自己感觉疲惫，难

以坚持时，就会想起在煤渣跑道奔跑的

情景，以此激励自己渡过难关。

世界冠军的弟子
在寿倩雯的铅球生涯里有两位引路

人，除了韩国芬，还有一位便是铅球世界

冠军隋新梅。

“我刚刚被选入市队那时候，上海的

交通还不像现在这么便利，去莘庄的训练

基地报到，要坐挺长时间的车。”寿倩雯记

得，那时候每次看到隋新梅指导，便意味

着可以“享受”到最新、最先进的训练方

法。“那个时候，市区和郊区的信息流通和

资源共享，远没有现在这样方便。”寿指导

举了个例子：“在市队训练的时候，卧推时

用来摆放杠铃片的架子，已经换成耐用的

新材料，而在相对偏远的郊区体校，架子

还是木质的，教练偶尔还需要为结实程度

担忧。”当时她就暗暗决定，以后退役了要

回到郊区执教，改变发展不平衡的状况，

如今她的心愿已成为现实。

在寿倩雯的印象中，隋新梅是个亲

力亲为的教练，几乎队员练多少，她也练

多少，“隋导的课，量挺大，每次练完队员

都非常累，但她除了陪我们练，还要观

察，做总结，应该更累一些。”多年后，拿

起教鞭的寿倩雯真切感受了恩师的不

易，也继承了她喜欢“亲自上阵”的风格。

老少搭配的乐趣
小队员进行技术训练时，寿倩雯和韩

国芬分别站在场地的两端，“少帅”负责指

导投球动作，“老法师”再根据训练情况指

出不足，队员都对“从寿到韩再到寿”的套

路相当适应，两位教练更是乐在其中。

“韩教练虽然有些年纪，但并不老派，

很多时候挺逗的。”指导完一组投掷动作，

寿倩雯指着另一头被几位队员围在中间

的韩国芬说，“我的带教经验不足，有这样

一位老师帮忙，压力会小很多，她也很愿

意跟我还有队员沟通。”果不其然，几分钟

后，场地另一边传出了笑声和韩教练的叮

嘱：“笑过了，要记住我刚才说的问题，等

下再犯同样的错，可就严惩不贷了。赶紧

回到寿教练那里，抓紧抓紧！”

“跟年轻的队员和教练在一起，氛围

和心态会更好一些，我挺享受现在这种感

觉的。”从教至今斩获无数荣誉的韩国芬

教练，始终对事业充满热情，“家长把孩子

送到你这里，你要负起责任，尽全力帮他

们成才。小寿很有责任心，也有信心，加

上现在这几个小的（队员）挺努力，我也更

有干劲去发挥余热。”韩教练说，她希望能

和后辈们一起，在今年的市运会上拿到理

想的成绩，“能看着队员从咱们这进阶到

更高级别的队伍里，就是当教练最开心

的事了。” 本报记者 陆玮鑫

“和中国队很久没有交手了，我非常期待决
赛。我们一定要坚定自己的信念，不管结果如
何，享受比赛。”展望同中国女乒在成都世乒赛上
的决赛，老对手日本女乒队员伊藤美诚如是说。

中日乒乓PK是个老话题，但今晚的决赛必
将是全新的场面。中国女乒将如何排兵布阵，日
本女乒的新生力量会制造怎样的麻烦？教练的
斗法，球员的较劲，悬念直到最后一刻才会揭晓。

寿倩雯师徒最开心的事——

老话题
新场面
再斗法

中日女乒今晚
争夺考比伦杯

子몢ퟓ 想쏎쿫投
“注意节奏，调整呼吸，不要着急！”申城秋日的下午，奉贤体育

中心的室外田径场上，回荡着一声声呼喊，那是区少体校铅球、铁饼
队每次热身训练时的“保留节目”，担当主演的，除了怀揣冠军梦想
的小队员，还有队伍的主管教练寿倩雯，以及她的师父，已经70岁的
“老法师”韩国芬。
“韩教练和寿教练都挺有耐心的，平常对我们也很关照。”短暂的

训练间歇，站在场边的几位队员说起自己的教练，眼神中带着崇拜，语
气里有着感激。“管理青少年选手，主要是要找到方法，不能硬着来。”
谈及自己的执教风格，寿倩雯说从韩指导那里学了很多，加上自己也
有运动员的经历，比较能理解小队员的想法，“铅球和铁饼都是看投掷
距离定成绩的，我们的目标是帮助更多孩子‘投’出梦想。”
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■ 寿员횸떼뛓풱 本报记者 李铭珅 摄


